

「大磯の“明治天皇観漁記念碑”に思うこと」 伊井 熟

大磯について何度か書いている。この記念碑についても拙稿80号の「ああ！わが心の大磯海岸」でも書いている。先日又振りにこの碑の前に佇んでこの碑を見上げていた。実に立派な書である。力強い行書体で刻されている。長い間僕は明治期の書家日下部鳴鶴のものと思いこんでいた。それはごく素人はまれに力強い筆致なのだ。実は揮毫者は金子堅太郎（1853-1942）である。昭和9年（1934）にこの碑は立てられた。晩年の、90歳である8年前の書である。余げいなことだが彼が亡った年に僕が生れている。

この碑から少し離れた西側の浜に、時の総理大臣、大隈 肇が書いた「松本先生謝恩碑」が大磯海水浴場発祥の恩人松本順医学博士の業績を賛えるものとして建てられている。これが建てられたのは1929年8月である。この碑から3年後に、5・15事件で大隈首相は暗殺された。そしてその4年後には2・26事件が起るという、時代があわただしく戦争から敗戦へと傾斜して行く時代であった。この二つの碑を見ながら、こんなあたりやかな美しい大磯海岸でも時代の荒波が越えて行ったことを思われる。この明治天皇の碑を見ながら、この碑が立てられた由縁をつくづく思っていた。この事が起ったのは明治元年（1868年）9月20日、明治天皇は東京への行幸に京都を出発された。前年12月29日、孝明天皇が痘瘡により病没されると、まだ15歳の睦仁親王が新天皇に即位された。時代は慶応から明治となつた。明治維新と言われ、すべての事が新しくされて行く時代、実質上の首都は京都から江戸（東京）に遷都された。新政府は、京の人心の混乱を恐れ、天皇が東京へ行くのは行幸（旅行）という形をとった。かつて天皇は神格化され、権力から隠され、權威付与が行われた。そのため天皇の身の周りの世話は、貴族の女官にまかされていた。しかし、新時代の天皇はアメリカの大統領のようなリーダーシップが求められ、ドイツのカイゼルのように國の元主であるとされた。そのため天皇の世話や教育係りは、女官ではなく、山岡鉄舟のような文武両道に秀でた男子がなつた。そのため少年天皇は、形は王制復古のたゞえに則り、伝統的な御簾の神輿に担られて出発したのである。父の孝明天皇は極端な外國嫌いで、もうその頃かなり行われるようになつた種痘を受けなかつたので痘瘡にかかり亡られた。（かく睦仁少年は密かに蘭方医による種痘を受けていたので、父からの感染を受けず、「すんだ」と言われている。新しい時代が少年帝王に積極的に外界に触れる事を望んでいたとも言えよう）。天皇によって山国（京都）から初めて海を見たのは静岡に入つてであった。初めて見る太平洋の広さに驚かれた。また絵や文章でいか知らなかつた富士山を見たときの感激が大きであつたと言ふ。

東京の神宮御苑内にある明治天皇の一代期が記念された絵画記念館には、その御幸の時の場面が描いたものがある。ちょうど秋であつたので、稻の収穫のようすを御簾の中からご覧に立つてゐる絵がある。庶民が労働している場所を直に見られたと言うことは大なる体験だったに違ひない。そして、10月9日、小田原宿を発ち昼には大磯宿の小島本陣に着き、昼食時間でもあり、東京もまだになつたことから、天皇の長い旅路となる慰めのようや、北浜海岸での法事一行を護衛していた兵卒たちが演習の実演を仰覧に入れようと射撃を行つた。この場面は、東北大震災を機に日本に帰化されたドナルド・キン氏の晩年の大作「明治天皇上」の中にもくわしく描写されている。兵卒たちは大磯海岸（北浜）の沖にある岩、これはカブト岩と云つて今も見ることができる。当時はカブト沖にあつたようだが、最近北浜の砂浜が海流が運ぶ石のため広がり、この岩はすぐ近くにある。僕の少年時代は、かなり冰が出来る者が実力と示すことを出来る距離であったが、その岩の上に君羊がついていたカラスに向つて一斉射撃をさせたが、一瞬呼吸が合ひずつれて逃げてしまった。明治維新を経て、歴戦の猛者たちも

天覧仕合でみごとホームランを打った長嶋のようにはいかず背頭を搔いたことであろう。(かく、少年天皇は初めてのことだったので、とてもお喜びになられたと言ふ)。そのうち角打ち(大砲の射撃)が始まられ轟音をどどろかせた。その頃大磯の漁師たちが地引き網を入れ、角打ちが終つた頃地引き網を引き上げ始めた。ところが網が海底の岩に引かかってしまい、漁師たちが我も我もと海に飛びこんで網を引き上げた。彼らはこの網に入った魚をたうじて泳がせ、掛け声も勇ましく裸のままで天皇の御前へ抱えて来たのだった。前代未聞のことなので皆びっくりはしたが、天皇はこののはかる喜びになった。と記されている。絵画に描れた収穫を御覧になった天皇は神輿の中からであったが、この大磯では、近くの神明神社に、内侍所御羽車(神輿)は安置されていたので、その神社からは歩いて来られたわけで、まったく庶民と裸でも近付きに付ったわけで得がたい体験をなされたと言えよう。後に、この御羽車は、神明神社に奉安された。今も国道1号線と大磯駅から海へ下る道路とが交差する角の所に、この格の高い神明造りの神社は在る。神社内の碑文には、この事の由来が記されていて、ちなみにこの天皇御幸の費用は77万両(約50億円)と記されている。

「明治天皇觀漁記念碑」をなぜ金子堅太郎が書いたのだろうかと考えてみた。
これが書かれたのが昭和9年(1934)であった。彼が82歳のときである。金子堅太郎は福岡藩士の子として生れた。東京で学んだ後、アメリカに留学した。ハーバード大学で法律学を学び、帰国後は東大の教師となり、伊藤博文に見い出され、彼の秘書官をつとめた。その後伊藤に乞われ、憲法作制にも深くかかわった。伊藤内閣の大臣を何度もつとめた。伊藤直系の官僚であった。日露戦争が始まると、ハーバード大学で学友であったセオドア・ルースベルト大統領と折衝すること、アメリカ国内の世論を親日本に向かせる工作任務が与えられた。彼が賢かったのは、日本の近代化や西洋化を強張ることではなく、アメリカ人の心情にうつえることを運んだことだった。それで彼はルースベルトに「この本をお読みになれば「日本人が何であるかが分ります」と言い一冊の本を贈った。それは、新渡戸稟造(1862-1933)が英語で著した「武士道」であった。稟造は南部藩士の子(岩手県)で盛岡生まれた。差し頃からすぐれた英語教育を受け、札幌農学校時代の親友が内村鑑三であった。共にラーフ博士の影響を受けキリスト者になった。アメリカのジョン・ホアキンス大学に留学した。彼は後に「私は太平洋をつなぐ橋になる」と言い、国際連盟の理事にもなつたが、外交で同時に内省の思索を深めた人で、西洋の指向だけでなく、日本人の心にある仏教、神道、儒教の造詣も深かった。アメリカの内省的教派エーカーに共感し、自身もエーカー教徒になった。日本人に日本人の真髄を知らせるために米国で「武士道」BUSHIDO(The Soul of Japan)を英文で書いた。日本語と英語を深く極めた文章で、日本人は云々ゆるサルまねの洋式を街うものでなく、キリスト教同様の人格、尊厳と尊ぶ民族であることを知らしめた本であった。ルースベルトは、金子から渡された本を一覧で読み、「日本人を理解した」と言つたと云う。その上で日露戦争の仲裁役を買って出てくれたのである。それにより日本は勝った形で戦争を終らせることができた。司馬さんも言うように、それ以上戦争が続けば日本は敗けていたのである。そういう意味でアメリカの仲裁を引き出した金子堅太郎の功績は第一級である。もう一人の一級は高橋是清であつた。彼は戦費調達の面で米国J.P.ヤング銀行のジョン・シフと味方につけ財政面の功績で一級であった。もじの二人がいなければ日本の勝利はなかつたであろう。司馬さんが言うように、どんなにすぐれた組織でも40年経つとボンコツになってダメになると云う。金子が明治天皇の記念碑を書いた頃には、明治天皇のときに造られた組織はダメになりかけていた。この「明治天皇觀漁記念碑」をその時代の重みと背負つて書けた人は、金子堅太郎をあげて他にいなかつたのではあるまいが、僕は思った。